

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2017

INE

CREDIBILIDAD, RETO DEL INE EN 2018: CÓRDOVA VIANELLO

En medio de una crisis de credibilidad en las instituciones, el mayor reto del Instituto Nacional Electoral (INE) será demostrar que hay condiciones para que el voto se respete y que se puede ejercer este derecho en libertad, señaló el consejero presidente, Lorenzo Córdova Vianello, durante la conferencia “Los retos del INE de cara a 2018”, realizada en el marco de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara. Si no hay confianza en el Instituto que organiza las elecciones, aseguró el consejero, difícilmente la habrá en los resultados de los comicios y, en consecuencia, difícilmente habrá legitimidad en los gobiernos electos. Advirtió que los ciudadanos se tienen que apropiarse de las elecciones, porque ellos las hacen. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, RAÚL TORRES)

INE ANALIZA RASURAR EL PRESUPUESTO PARA CASILLAS

Luego de conocer el primer borrador de ajustes para reducir en 800 millones de pesos el presupuesto del Instituto Nacional Electoral (INE), los consejeros evalúan hacer recortes en la instalación de casillas especiales que sobran, programas previstos en la Estrategia Nacional de Cultura Cívica, publicidad exterior del INE en espectaculares y parabuses, entre otras cosas. Así lo comentó el presidente de la Comisión de Presupuesto del Instituto, Ciro Murayama, luego de una reunión de consejeros. Explicó que se habían proyectado dos mil 100 casillas especiales para 2018, pero se podrían recortar a mil 500, ya que en 2015 se utilizaron 900 en todo el país. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, AURORA ZEPEDA)

SALA SUPERIOR

EL TRIBUNAL ELECTORAL DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN PRESENTE EN LA 31 EDICIÓN DE LA FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO DE GUADALAJARA (FIL 2017)

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) participa en la 31 edición de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, FIL 2017, con la presentación del Manual sobre los derechos político-electorales de los pueblos y comunidades indígenas; el Modelo de comunicación política a debate: la libertad de expresión en materia electoral, y Fortalezas y debilidades del sistema electoral mexicano. Perspectiva federal y local. La magistrada presidenta del TEPJF, Janine M. Otálora Malassis, y el magistrado de la Sala Superior, Felipe Alfredo Fuentes Barrera, presentarán el Manual sobre los derechos político-electorales de los pueblos y comunidades indígenas, el jueves 30 de diciembre, de 11:00 a 11:50 horas en el salón E, del área internacional de la Expo Guadalajara. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; QUADRATÍN.COM, REDACCIÓN; EL QUERÉTARO.INFO, REDACCIÓN; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; AZTECA DIGITAL.COM, NOTIMEX; INFÓRMATE.COM, NOTIMEX)

TEPJF CONFIRMA IMPROCEDENCIA DE MEDIDA CAUTELAR PARA RETIRO DE SPOT DEL PAN

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó, por unanimidad de votos, la decisión del Instituto Nacional Electoral (INE) de no otorgar medidas cautelares solicitadas por el periódico El Universal para el retiro de un spot del Partido Acción Nacional (PAN) de la pauta correspondiente al tiempo oficial. La decisión no prejuzga sobre el fondo del asunto. En el acuerdo ACQyD-INE-120/2017 la Comisión de Quejas y Denuncias (CQyD) del INE consideró improcedente dicha medida cautelar, así como la solicitud



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2017

formulada por el medio de comunicación para que se le otorgara tiempo en radio y televisión, a manera de réplica, para rebatir el contenido del promocional difundido por el PAN. Cabe señalar que la Comisión de Quejas y Denuncias ya se había pronunciado respecto de la improcedencia de medidas cautelares relativas al mismo spot, que fueron solicitadas por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), al resolver el acuerdo ACQyD-INE-118/2017, mismo que fue confirmado por unanimidad de votos por la Sala Superior del TEPJF al resolver el recurso SUP-REP-151/2017. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; EL SOL DE MÉXICO.COM, ALEJANDRO SUÁREZ; DIARIO DE QUERÉTARO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE IRAPUATO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE SALAMANCA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE SAN JUAN DEL RÍO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DEL BAJÍO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE LEÓN.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL OCCIDENTAL.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE MORELIA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE SAN LUIS.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE TOLUCA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE ZAMORA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DEL CENTRO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; DIARIO XALAPA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE CÓRDOBA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE ORIZABA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE TAMPICO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL HERALDO DE CHIHUAHUA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL MEXICANO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE DURANGO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE PARRAL.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE ZACATECAS.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE LA LAGUNA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE CUAUTLA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE CUERNAVACA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE HIDALGO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE PUEBLA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE TLAXCALA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE TULANCINGO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE ACAPULCO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE MAZATLÁN.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE SINALOA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SOL DE TIJUANA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL SUDCALIFORNIANO.COM ALEJANDRO SUÁREZ; LA VOZ DE LA FRONTERA.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL DIARIO DEL SUR.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL HERALDO DE CHIAPAS.COM ALEJANDRO SUÁREZ; EL HERALDO DE TABASCO.COM, ALEJANDRO SUÁREZ)

CÓRDOVA PROPONE A LIZANDRO NÚÑEZ PARA LA UNIDAD DE FISCALIZACIÓN DEL INE

Lizandro Núñez Picazo, actual titular de la Administración General de Recaudación del Servicio de Administración Tributaria (SAT), fue propuesto por el consejero presidente, Lorenzo Córdova, para sustituir a Eduardo Gurza al frente de la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE). Después del desgaste que Gurza ha tenido al frente de la Unidad de Fiscalización entre señalamientos del Partido Acción Nacional (PAN) y Morena de su cercanía al PRI, Córdova puso sobre la mesa dicho nombramiento y Núñez confirmó a este diario que ya se ha entrevistado con varios consejeros electorales. El consejero Marco Antonio Baños señaló que antes de entrevistarse con Núñez, lo hará con Gurza, porque este cambio deberá de revisarse “con mucho cuidado. “Gurza ha hecho una labor espléndida. Tenía razón en el tema de Coahuila y el Tribunal Electoral tomó decisiones de cómo valorar ciertos detalles que corresponden a los proyectos originados en la Unidad Técnica de Fiscalización. Gurza hizo un gran trabajo”. La decisión del actual titular de la Unidad de Fiscalización de postularse como titular de la Auditoría Superior de la Federación se interpretó en el INE como una salida digna. En su momento fue señalado por el excandidato del PAN a la gubernatura de Coahuila, Guillermo Anaya Llamas, de mantener vínculos con el PRI. “Condenamos que la Unidad de Fiscalización no se comporte a la altura y que su titular, Eduardo Gurza Curiel, esté vinculado al PRI, ya que inclusive su hija ha sido diputada priista en el Estado de México”, expresó. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 10, CLAUDIA HERRERA BELTRÁN)

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2017

AMLO Y EL FRENTE, SÓLO CON HAMBRE DE PODER: MEADE

La mañana del 27 de noviembre, el extitular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade, salió de Palacio Nacional tripulando su auto. Iba a Los Pinos a renunciar. Hoy está convencido de que volverá a Palacio como Presidente de la República. En entrevista, dijo que no guarda cadáveres en el clóset y sólo ve hambre de poder en la oposición. Con 20 años en el servicio público, en los últimos meses, como presidenciable se hizo evidente su uso del transporte público y en aviones viaja en clase turista. Sobre su eventual candidatura dijo que “no sólo es real, sino que es un proceso que tiene muchos años de construirse. Los conozco a todos desde hace mucho tiempo, con todos he hecho equipo y he construido proyectos. Dijo ser una gente de valores, “de familia y soy una gente de convicciones. Soy una gente que no guarda cadáveres en el clóset ni en ningún otro lado”. Sobre el Partido Revolucionario Institucional indicó que es un partido que se abrió a la sociedad e invitó a simpatizantes, “que ha construido instituciones y ha estado siempre presente en las discusiones y en la construcción del México que queremos”. “No hay una sola institución, ninguna, que tengamos hoy en el país, que no haya nacido con el concurso de quienes desde el PRI construyeron esos acuerdos, desde la seguridad social, el IMSS, el ISSSTE, el INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, pasando por las grandes empresas productivas del Estado, Pemex y CFE”. [...] Por eso simpatizo y por eso me siento muy orgulloso, muy esperanzado de la posibilidad de abanderarlos”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6-7, JORGE RAMOS)

ENTIDADES FEDERATIVAS

CIUDAD DE MÉXICO

NI CARGOS CON LÓPEZ OBRADOR NI EN MORENA: MONREAL

El delegado en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, definió su futuro político. “Ni cargos en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ni puestos en Morena, me queda la vida privada y eso sí es formal”, dijo. En entrevista, al entregar el proyecto de presupuesto para la delegación a la Asamblea Legislativa, aclaró que de todos modos seguirá apoyando al líder nacional de Morena, aunque no definió si se queda o no a concluir su administración. “Me queda una sola alternativa, reabrir mi despacho jurídico, reabrir mi cátedra en la universidad y leer, escribir y dormir mucho, no por cansancio”, comentó el morenista. Aclaró que ayudará, a lo mejor por fuera, a López Obrador a que sea presidente de la República, para evitar la restauración del viejo régimen. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, DIANA VILLAVICENCIO)

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, MORENA-PT SACA 15 PUNTOS AL FRENTE CIUDADANO

Morena se mantiene a la cabeza de las preferencias electorales para la Ciudad de México, y en escenarios de competencia, Claudia Sheinbaum se coloca arriba, de encabezar una alianza con el PT, respecto de otros postulantes. La encuesta denominada “Ciudad de México. Tendencias electorales”, elaborada para El Economista por Consulta Mitofsky registra que, por intención de voto por partidos, Morena obtiene 29.3%; seguido del PRI con 12.9%; el PRD con 12.4% y el PAN con 12 por ciento. En tanto, 22.6% de los consultados no declaró su preferencia. Por alianzas, Morena y el PT se ubican como punteros con 35.1%; en segundo lugar, los partidos que integran el Frente Ciudadano por México (PAN, PRD y MC), con 20% de las preferencias, mientras que en tercer lugar estuvo el PRI-PVEM con 13.2 por ciento. Quienes no declararon representaron en la encuesta 17.8 por ciento.

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2017

En posibles escenarios de contienda electoral, Claudia Sheinbaum, si fuera postulante de PT y Morena, queda por arriba de posibles candidatos como Alejandra Barrales, del Frente, y de aspirantes priistas como Aurelio Nuño y José Narro. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 46, HÉCTOR MOLINA)

SHEINBAUM NO ESTÁ CAPACITADA: ÁVILA

Eruviel Ávila dijo cuadrarse y ponerse de pie para apoyar a José Antonio Meade rumbo a la elección presidencial en 2018. Como dirigente del PRI en la Ciudad de México, sostuvo que su proyecto ofrece ganar espacios para el tricolor y mencionó a José Narro, Aurelio Nuño, Enrique de la Madrid, Israel Betanzos y Adrián Rubalcava como opciones para la jefatura de Gobierno, sin descartar un candidato no militante. De Claudia Sheinbaum, virtual candidata de Morena al gobierno de la Ciudad, dijo respetarla por ser mujer, pero “no está capacitada para servir a esta gran Ciudad de México”. (REFORMA, PORTADA Y CIUDAD, P. 1 Y 4, RENÉ DELGADO Y DALILA SARABIA)

JALISCO

MC APOYA A ALFARO; MINIMIZA RIESGO

El Frente Ciudadano por México no pelagra por la decisión del alcalde de Guadalajara, Jalisco, Enrique Alfaro, de ir solo en la candidatura por el gobierno de la entidad, aseguró el presidente del Consejo Ciudadano Nacional de MC, José del Río Virgen. El domingo pasado, Alfaro dio a conocer que no buscará contender por la gubernatura con una coalición local con PAN y PRD. Del Río Virgen manifestó que el Frente se constituye para trabajar a nivel federal y que un acuerdo similar a nivel estatal no era obligatorio. Indicó que, para MC, está tan firme el Frente Ciudadano, que el próximo 5 de diciembre habrá Consejo Nacional para ratificar el compromiso de alianza con el PAN y PRD, además de respaldar a Dante Delgado en las negociaciones que tenga con estos partidos. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, CLAUDIA SALAZAR)

INFORMACIÓN RELEVANTE

IMPONEN DISCIPLINA; AVALAN HOY A MEADE

La decisión presidencial, operada a través de la dirigencia nacional del PRI y los liderazgos de sus sectores, impuso la disciplina al interior del tricolor. Este miércoles, sin impugnaciones de por medio, la Comisión Política Permanente dará luz verde a la petición de José Antonio Meade para buscar la candidatura presidencial de 2018. Con el trámite resuelto, gracias al voto de la cúpula priista, el exsecretario de Hacienda estará en condiciones de solicitar su registro formal ante la Comisión Nacional de Procesos Internos, que sesionará el domingo 3 de diciembre. Emilio Gamboa, coordinador del PRI en el Senado de la República, incluso dio por descontada la disciplina con la que actuarán los cuatro secretarios de Estado que Meade dejó en el camino, incluido el de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. En tanto, Manlio Fabio Beltrones, exdirigente nacional del PRI, dijo que votará a favor de que Meade obtenga la candidatura presidencial de su partido. (REFORMA, NACIONAL, P. 4, CLAUDIA GUERRERO)

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2017

REBELDES DEL PAN CIERRAN FILAS CON MEADE; PREVÉN VOTO ÚTIL

Hay militantes panistas que simpatizan con José Antonio Meade “y me incluyo entre ellos”, afirmó el senador del PAN Javier Lozano. En entrevista, dijo que la contienda se disputará entre Andrés Manuel López Obrador y Meade y, a falta de una segunda vuelta, se verá el fenómeno del voto útil, “donde muchos panistas que aunque no simpaticen con el PRI votarían por Meade”. Señaló que en caso de que los panistas apliquen el voto útil, podría ser en favor de Meade, como castigo al líder blanquiazul, Ricardo Anaya, y a las propuestas del Frente Ciudadano por México. Lozano, junto con Jorge Luis Lavalle, Salvador Vega Casillas y Roberto Gil, entre otros, ha conformado un bloque en contra de Anaya. En tanto, el presidente del Senado, Ernesto Cordero, aseguró que Meade es una opción atractiva y adelantó que, a pesar de ser panista, nada lo obliga a votar por los absurdos populistas que construyó el Frente. Mientras, el expresidente Vicente Fox afirmó que Meade llevará a México por el camino correcto, dando continuidad a las políticas exitosas de Enrique Peña Nieto. A través de su cuenta de Twitter, el exmandatario panista aseveró que en un momento de incertidumbre, “necesitamos que alguien pueda enfrentarlo con certeza” y Meade es uno de ellos. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 7-8, REDACCIÓN)

PEÑA NIETO DESIGNA EN BANXICO A DÍAZ DE LEÓN CARRILLO

El presidente de México, Enrique Peña Nieto, designó a Alejandro Díaz de León Carrillo gobernador del Banco de México (Banxico), puesto que dejará mañana Agustín Carstens. Ambos funcionarios fueron recibidos por Peña Nieto en Los Pinos para concretar el relevo, el cual fue atestiguado por el titular de Hacienda, José Antonio González Anaya. Debido a que Díaz de León Carrillo había sido aprobado por el Senado de la República como subgobernador del Banxico, su designación no deberá pasar por la Cámara alta. El nuevo gobernador es licenciado en economía, doctor en administración por Yale y suma más de 16 años en la institución. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1, LEONOR FLORES)

INICIAN REUNIONES PARA TITULAR DE LA FEPADE

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado de la República remitió a la comisión de Justicia los 21 expedientes con igual número de aspirantes a titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electoral (Fepade), que está acéfala desde el 20 de octubre. La presidenta de la Comisión de Justicia, Pilar Ortega, informó que comenzarán con la revisión de los expedientes para que el martes o miércoles —de la próxima semana— comience el proceso de auscultación de los aspirantes a sustituir al exfiscal destituido, Santiago Nieto Castillo. “Estamos en el inicio de la revisión de la documentación, tenemos hasta el 8 de diciembre para tener un dictamen de idoneidad, por ello estamos concentrados en la revisión de los expedientes para que esa documentación nos permita saber si cumplen con la edad, el título y la experiencia, entre otros requisitos de la convocatoria”, detalló la senadora. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, ALBERTO MORALES Y JUAN ARVIZU)

FRENTE TAMBALEA POR TRIBUS DEL PRD; PARDINAS SE BAJA

El Frente Ciudadano por México está cerca de la ruptura. El problema, acusaron líderes de diferentes corrientes del PRD, es que el PAN y MC proponen “un reparto injusto” de las candidaturas. “Hay riesgo de que el Frente no se concrete por las ambiciones personales”, acusó el senador del sol azteca Luis Sánchez, de la corriente Alternativa Democrática Nacional. En el mismo sentido se expresaron Alejandro Sánchez, de la corriente Izquierda

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2017

Democrática Nacional, y Vladimir Aguilar, de Foro Nuevo Sol. Por su parte, el director del Instituto Mexicano para la Competitividad, Juan Pardinas, declinó la posibilidad de ser candidato del Frente Ciudadano. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 6, ÉRIKA HERNÁNDEZ)

PREFIERO MANTENERME CIUDADANO Y SIN PARTIDO: MANCERA

Que el PRI haga su trabajo, cuando se suelten los gallos, advirtió el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, ya se verá "de qué cuero salen más correas". El mandatario capitalino dijo que el destape de José Antonio Meade como aspirante a la candidatura presidencial se hizo bajo el ritual de siempre del PRI. "Desde que era niño se hablaba de eso; se hablaba del destape, del tapado. Yo me acuerdo de los cartones, si revisáramos los cartones de la época —digamos hace 30 años para no irnos tan lejos— así era entonces, es igual", comentó. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, PHENÉLOPE ALDAZ)

MORENA NEGOCIA ALIANZA CON PES

Además del PT, Morena negocia una alianza con el Partido Encuentro Social (PES) rumbo a la elección de 2018, de acuerdo con fuentes de la dirigencia nacional. Tras aprobar en su Consejo Nacional del 19 de noviembre formar coaliciones con más partidos, Morena también comenzó a explorar la posibilidad de ir junto con Nueva Alianza. Las fuentes indicaron que la secretaria general del partido, Yeidckol Polevnsky, fue designada por la dirigencia para negociar los términos de los acuerdos antes del 14 de diciembre, fecha límite para el registro de coaliciones ante el Instituto Nacional Electoral. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 7, ZEDRYK RAZIEL)

CONTRA "SEÑORITINGO": LÓPEZ OBRADOR

El líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, advirtió que a diferencia de 2006 y 2012, el presidente de la República no será resultado de una imposición en la elección del próximo año. López Obrador calificó a José Antonio Meade, precandidato del PRI a la presidencia, como un "pelele, un títere de la mafia del poder y el Señoritingo". Dijo que la imposición de Felipe Calderón en 2006 causó un gran perjuicio a los mexicanos, pues el país fue convertido en un cementerio. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, STAFF)

RUÍZ ESPARZA ELUDE CULPAS

El titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, negó tener alguna responsabilidad por el socavón formado en el Paso Exprés de Cuernavaca, Morelos, donde murieron dos personas en julio pasado. En una comparecencia ante diputados, afirmó que el hundimiento fue un accidente no previsible. Precisó que será la Secretaría de la Función Pública la que determine las responsabilidades sobre las fallas en la obra. Mientras tanto, el delegado de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes en Morelos, Héctor Armando Castañeda, consideró que "hay cosas que no son perfectas". (REFORMA, NACIONAL, P. 9, CLAUDIA SALAZAR Y ROLANDO HERRERA)

OFRECE GONZÁLEZ ANAYA DAR CONTINUIDAD A LA POLÍTICA FISCAL; PREDIAL TIENE GRAN POTENCIAL

José Antonio González Anaya, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, prometió dar continuidad a las políticas que han dado estabilidad, fortaleza y crecimiento económico al país. "Lo que queremos es mantener la

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2017

continuidad de las políticas que le han redituado bien a la economía mexicana, son políticas difíciles a veces, pero que le han dado estabilidad y han demostrado que cuando hay inestabilidad en el exterior la economía mexicana evidencia buena fortaleza”, aseguró. La prioridad, dijo, es continuar con una buena conducción macroeconómica, mantener finanzas públicas sanas, promover el desarrollo y la inclusión del sector financiero, ejecutar el presupuesto de manera oportuna, eficiente y transparente. (LA JORNADA, ECONOMÍA, P. 22, ISRAEL RODRÍGUEZ)

AFECTA PARO DE PILOTOS EN AICM A 10 MIL PASAJEROS

Un paro de labores de 70 pilotos de Aeroméxico Connect provocó la cancelación de 59 vuelos y la afectación a 10 mil pasajeros, informó la aerolínea. El despido del capitán José Manuel Orduño, por tener un historial de mala conducta, de acuerdo con Aeroméxico, causó el paro de las 6:00 a las 13:00 horas en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Miembros de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores señalaron que José Manuel Fernández, secretario del Trabajo de la organización, lideró el movimiento y actuó sin el respaldo del Comité Ejecutivo Nacional. (REFORMA, NEGOCIOS, P. 3, AZUCENA VÁSQUEZ Y LILIÁN CRUZ)

GÉNEROS DE OPINIÓN

LA DERROTA/ SERGIO AGUAYO

Sobre el destape flota la atmósfera de la derrota. El Grupo Atlacomulco disimula con sonrisas su fracaso y transforma en su abanderado a un representante de la tecnocracia que tanto repudiaron. [...] Las bases priistas han reaccionado con entereza y disciplina. ¿Pondrán el entusiasmo y las ganas que se requieren para levantar una candidatura que inicia en tercer lugar? Los primeros indicios no son promisorios. En la época dorada del presidencialismo —en frases comunes en aquellos años, “en el día indicado ni antes ni después”— se alzaban las trancas para que los sectores salieran en tropel a la casa u oficina del ungido. El lunes pasado Meade fue quien visitó los sectores del PRI. La forma es fondo. El reto del candidato priista es enorme por la profunda insatisfacción ciudadana con la gestión priista y por dos circunstancias que pondrán a prueba su honestidad e integridad. La primera será el tipo de relación que establecerá con quien lo nombró. Es difícil ir dando explicaciones sobre los hechos incómodos. Meade y Margarita Zavala comparten la difícil tarea de poner distancia sin romper con sus respectivos presidentes. [...] ¿Hasta dónde operará el presidente un proceso ya calificado como “elección de Estado”? Es un término asociado con la utilización de enormes cantidades de recursos públicos para convencer a los votantes pobres y obtener la buena voluntad de algunos medios de comunicación. Es un concepto que recuerda el sometimiento al régimen de la trinidad de árbitros electorales —Instituto Nacional Electoral, Tribunal Electoral y Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales. Está por verse la manera como José Antonio Meade maneja esos y otros dilemas que pondrán a prueba la consistencia de su indudable integridad y honestidad. Por el momento, terminemos el análisis en el cierre de un ciclo histórico. Con su destape dejan el protagonismo los políticos profesionales y el Grupo Atlacomulco reconoce su impotencia y entrega la responsabilidad de preservar el poder a un representante de la tecnocracia. Huele a derrota. (REFORMA, OPINIÓN, P. 13, SERGIO AGUAYO)

CHIAPAS: DRAMA INVISIBLE/ EDUARDO R. HUCHIM

Hoy me tienta escribir de la precandidatura de José Antonio Meade y de que una de sus prioridades será deslindarse del actual gobierno, fallido a causa de la corrupción y la ineptitud. ¿Podrá hacerlo si fue parte de él? Y también me pregunto si podrá ser Meade un demócrata que renuncie a las trampas, a la delincuencia electoral de

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2017

su partido, a las campañas sucias estilo Edomex y Coahuila, a las que es tan afecto el PRI. Quisiera escribir este miércoles sobre el gran problema que representa la máxima autoridad electoral, el TEPJF, que con sus sentencias sobre los comicios en esos estados acabó con casi todo el prestigio que le quedaba y emitió la ominosa señal de que por la Sala Superior no pasará nada importante que ponga en peligro la permanencia del PRI en el poder. Quisiera escribir sobre los grandes riesgos que implica la llamada Ley de Seguridad Interior, que acentuará la militarización del país si es aprobada por un Congreso irresponsable que cree la versión del general secretario sobre la necesidad de darle carnet de naturalización a la anormalidad de que soldados y marinos estén en las calles realizando tareas de seguridad pública, aunque a ésta se le vista de ropajes de "seguridad interna" o "nacional". Si continúa la irracional guerra antinarco, seguirá corriendo la sangre y no se dude que las consecuencias las podemos sufrir todos, incluso los frívolos legisladores y sus compañeros de la clase política que torpemente se suponen inmunes. Quisiera escribir de ese y otros temas, como la sentencia de la Suprema Corte que emplaza al Congreso a cumplir su postergado compromiso de legislar sobre la ley de publicidad oficial y reglamentar el artículo 134 constitucional, al menos su párrafo octavo. Pero prefiero detenerme en un drama casi invisible. El drama de miles de mexicanos del que poco se habla, aun cuando su situación dice a gritos que pueden ser las víctimas de una matanza semejante o peor a la de Acteal en 1997, hace casi 20 años. (REFORMA, OPINIÓN, P. 12, EDUARDO R. HUCHIM)

BAJO RESERVA/ PEÑA NIETO VIAJA A COAHUILA

Después de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación corrigió la plana al Instituto Nacional Electoral, encabezado por el consejero Lorenzo Córdova, para darle el triunfo en la contienda por la gubernatura de Coahuila al priista Miguel Ángel Riquelme, el presidente Enrique Peña Nieto viaja este miércoles a suelo coahuilense. Nos comentan que se trata de un evento muy controlado y de acceso restringido: el mandatario inaugura luego del mediodía las instalaciones de la 11 Brigada de Policía Militar y su Unidad Habitacional Militar. La disputa legal por la gubernatura, nos comentan, retrasó esta visita del mandatario. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 2, REDACCIÓN)

¿QUÉ MÁS? / LA CAMPAÑA DE 2018 PARA LA REIVINDICACIÓN DE LA POLÍTICA/ LUIS DE LA CALLE

Ante el desprestigio, ganado a pulso, de la clase política, está de moda presentarse como ciudadano e identificar en él la solución para todos los problemas. La calidad de ciudadano es, por supuesto, clave para la vida democrática y para la modernización del país. Sin embargo, la promoción ciudadana puede llevar al extremo del rechazo de la política como método para la convivencia social y la gobernabilidad. Esto es un gran error y un peligro. Las sociedades con animadversión a la clase política terminan por generar populismo y gobiernos no democráticos. Hay muchos ámbitos en los que es necesaria la participación ciudadana, pero sin llegar al grado de sustituir al gobierno en todo. Por ejemplo, es claro que la ciudadanización de las casillas y autoridades electorales ha sido un gran acierto que ha contribuido de manera importante a la transición democrática pacífica en México. No obstante, sería ingenuo pensar que el Instituto Nacional Electoral o el Tribunal Electoral pudieren ser manejados exclusivamente por ciudadanos. El caso del resto de las instituciones del Estado es aún más claro: la Junta de Gobierno del Banco de México puede tener ciudadanos, pero el éxito de la institución depende de la formación continua de funcionarios altamente calificados; el Sistema Nacional Anticorrupción se puede beneficiar del involucramiento ciudadano, pero éste no puede ni debe sustituir a la investigación profesional del Ministerio Público ni a la elaboración de sentencias por parte de jueces profesionales, ni a la administración del sistema carcelario. La moda ciudadana se ha exportado ahora al ámbito electoral. En vista de la mala imagen de gobiernos

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2017

y partidos, los candidatos se pelean para ver quién es el menos político y el más ciudadano. Por cierto, esa fue la estrategia de Jaime Rodríguez en Nuevo León y de Donald Trump en Estados Unidos. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 2, LUIS DE LA CALLE)

INDICADOR POLÍTICO/ COAHUILA, TUMBA DE CREDIBILIDAD DEL INE DE CÓRDOVA Y DE ANAYA 2018/ CARLOS RAMÍREZ

Empeñado en hacerle el juego al PAN y al PRD, el consejo general del Instituto Nacional Electoral de Lorenzo Córdova se embarcó en una aventura contra el PRI en Coahuila y fue aplastado finalmente por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación al decretar la victoria priista. El otro gran derrotado fue Ricardo Anaya, quien aportó todo su capital político a la anulación electoral que nunca llegó. Lo de menos fue el hecho de que mínimo en tres ocasiones el Tribunal encontró trampas amañadas en los dictámenes del INE para anular las elecciones de gobernador; lo realmente grave resultó cuando Córdova fue incapaz de construir un expediente creíble de las irregularidades. Y por crear unas mayores, las menores le sirvieron al Tribunal para determinar que el INE había hecho a propósito mal las cuentas. Y lo que queda es la certeza de que este INE no debería hacerse cargo de las elecciones presidenciales y legislativas federales de junio del 2018, porque sus formas de determinar irregularidades van contaminadas con intereses fuera de las leyes electorales. Las conclusiones del Tribunal sobre las cuentas del INE revelaron una mala intención del Instituto para acusar al PRI de irregularidades; lo que queda es la impresión de que el INE de Córdova en el 2018 va a repetir las maniobras fuera de tiempo, de lugar y sobre todo de legalidad para afectar al PRI. (CAPITAL MÉXICO, PORTADA, P. 6, CARLOS RAMÍREZ)

EL OBSERVATORIO PARLAMENTARIO/ EXPECTATIVAS DEL NUEVO PRÍNCIPE COMO ARTÍFICE DEL CONGRESO/ ANTONIO TENORIO ADAME

La revelación del Nuevo príncipe, por fin, la dio a conocer el presidente de gobierno, Enrique Peña Nieto, eligió a su candidato, José Antonio Meade Kuribreña, falta aún sea su sucesor. El virtual candidato del Partido Revolucionario Institucional no es el mejor posicionado en las encuestas de popularidad, arranca con desventaja, sin embargo, dispone de medios para avanzar en la posibilidad de potenciar su competitividad, se enfrenta a un doble esfuerzo: acreditar a su partido rezagado en la tercera fila y conquistar el galardón presidencial en 2018. Entre las ventajas/desventajas exhibidas destaca la de su origen, no proviene del establo tradicional de un político clásico, no es un militante del partido tricolor, cuya vetusta mala fama de autoritario, corrupto y antiautoritario es un verdadero obstáculo para convencer a la ciudadanía de propiciar el cambio. [...] Los límites del continuismo son la creciente deuda pública, la caída del TLCAN, la corrupción, la violencia generalizada auspiciante de la crisis humanitaria, la inflación y la desigualdad profunda que enfrentan los mexicanos. Este escenario será modificado o atenuado en las relaciones cercanas con los centros de poder, como ocurrió con el frenado de la deuda pública en su inclusión en el Presupuesto Federal de 2018, la cual no se incrementó posiblemente para su uso retórico de la próxima campaña. Su capacidad de negociar con centros de poder de la globalización son óptimos, pero debe convencer que esa es la vía correcta. Es muy difícil ocultar el rechazo creciente a la impunidad ante los excesos electorales del PRI en las pasadas elecciones avaladas por el Tribunal Electoral garante de los intereses de quienes los nombraron, así como la militarización del país son regresiones autoritarias aumentan la parafernalia del destape, es el intento de regresar al viejo autoritarismo y la impunidad. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 9, ANTONIO TENORIO ADAME)